

# ОТНОСНО ВЫБОРОЧНОЙ РАЗРАБОТКИ ДАННЫХ ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ В БОЛГАРИИ К 1 МАРТА 2001 ГОДА

Проф. Петко Божиков\*, Йордан Калчев\*\*

## РЕЗЮМЕ

В связи с переписью населения собирается информация обо всем населении, включающем важные индикаторы для установления (для обоснования) основных социально-демографических структур. Большой объем информации требует продолжительного периода обработки и распространения результатов. С целью предоставления данных органам управления страны, исследовательским институтам и общественности в самый короткий срок необходимо получить результаты, основывающиеся на выборке перечисленных лиц, которая обеспечивает достаточно точные данные для населения по всем зарегистрированным признакам.

В этой статье обоснована необходимость выборочной разработки. Предложение связано с продолжением традиций последних пяти переписей населения, проведенных в Болгарии, осуществлять такого вида разработки.

Рассмотрены основные проблемы и решения относительно определения модели и объема выборки, формирования выборки, вычисления стохастической точности результатов и их распространения на целостное население и его основные подсекции.

Предложенная методика основывается на одноступенчатой-гнездовой выборке с приблизительным объемом 160 тысяч человек или 2% от перечисленного населения. Выборка стратифицирована по административно-территориальным единицам и по месту жительства (город, деревня).

Стохастическая точность результатов оценивается по методу взаимопроникающих подвыборок.

Выборочная разработка обеспечивает получение достаточно данных и получение двумерных и тримерных распределений населения по всем основным социальным и демографическим признакам.

## ON SAMPLE PROCESSING OF DATA FROM THE POPULATION CENSUS IN BULGARIA AS OF MARCH 1ST 2001 (METHODS)

Prof. Petko Bozhikov\*, Jordan Kalchev\*\*

## SUMMARY

Through the census is collected information for the entire population. It includes important indicators for establishing the basic social-demographic structures. The large amount of information requires extensive period of time for processing and disseminating of results. In order for the state executive organs, the research institutes, and the public to be provided as soon as possible with data it is required to obtain results based on a sample of the counted subjects. The sample provides sufficiently accurate data for the population regarding all the registered indicators.

The article proves the need of a sample. This proposition is also related to the continuation of the tradition from the last five censuses in Bulgaria to carry out such a proceeding. In the article are discussed the basic problems and solutions concerning the establishment of the model and the size of the sample, its formation, and the construction of confidence intervals for the result and its population distribution, as well as its basic strata.

The suggested method is based on stratified sample. The sample size is about 160 thousands of people or 2% of the population. The sample is stratified according to administrative units and place of residence (urban/rural) and consists of five independent subsamples. The margin of error is evaluated through the method of permeable subsamples.

The sample processing will provide sufficiently accurate data, as well as two and three dimensional population distributions regarding all social and demographic indicators.

\* Ph. D., professor in statistics at the Southwestern University "N. Rilski", Blagoevgrad.

\*\* Ph. D., Chief of Division "Population, Settlements, and GIS" at the National Statistical Institute, Sofia, 2 "P. Volov" St. e-mail: ikalchev@nsi.bg.